

**STUDI KOMPARATIF PEMIKIRAN IBNU TAYMIYYAH DAN
IBNU HAZM TENTANG KEBIJAKAN FISKAL**

SKRIPSI

Oleh:
Moh. Sobihul Hidayat
NIM. C96216029



Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Fakultas Syariah dan Hukum

Jurusan Hukum Publik Islam

Program Studi Perbandingan Madzhab

Surabaya

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Moh. Sobihul Hidayat
NIM : C96216029
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Publik
Islam/Perbandingan Mazhab
Judul Skripsi : Studi Komparatif Pemikiran Ibnu Taymiyyah dan
Ibnu Hazm tentang Kebijakan Fiskal

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 05 November 2019

Saya yang menyatakan,



Moh. Sobihul Hidayat
NIM. C96216029

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Moh. Sobihul Hidayat dengan NIM: C96216029 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 05 November 2019

Pembimbing



Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag
NIP. 195005201982031002

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Moh. Sobihul Hidayat NIM. C96216029 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 27 November 2019 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah.

Majlis Munaqasah Skripsi:

Penguji I

Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag
NIP: 195005201982031002

Penguji II

Dra. Muflikhatul Khoiroh, M.Ag
NIP: 197004161995032002

Penguji III

Arif Wijaya, SH., M.Hum
NIP: 197107192005011003

Penguji IV

Ikhsan Fatah Yasin, SHI, MH
NIP: 198905172015031006

Surabaya, 09 Desember 2019
Mengesahkan,
Fakultas Syariah dan Hukum
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag
NIP: 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Moh. Sobihul Hidayat
NIM : C96216029
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Perbandingan Madzhab
E-mail address : shobikhulhidayat@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Studi Komparatif Pemikiran Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Hazm Tentang Kebijakan Fiskal

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 17 Desember 2019

Penulis

(Moh. Sobihul Hidayat)

menggunakannya secara layak mereka tak perlu melaksanakan pungutan dan cukai yang ilegal yang dijadikan dalam proses perpajakan.⁷

Ibnu Taymiyyah menambahkan, dalam praktik pelaksanaan penarikan pajak pada masa tersebut banyak sumber pemasukan pajak yang dinilai tidak legal (haram), karena nilai bebannya yang terlampau tinggi dan tidak disesuaikan dengan kemampuan para wajib pajak, misalnya pajak yang dikenakan kepada penduduk berdasarkan pada jumlah binatang ternak yang mereka miliki, atau berdasarkan jumlah pohon yang mereka miliki. Penarikan pajak atas barang kebutuhan pokok yang seharusnya dibebaskan dari pajak. Pemungutan pajak kepada warga penduduk, juga penarikan pajak untuk keperluan pesta resepsi sultan atau peringatan ulang tahun kerajaan, dan sebagainya. Penarikan pajak kepada penduduk yang sedang mengadakan perjalanan untuk berdagang, tengah menunaikan kewajiban haji, dan sebagainya.

Ibnu Taymiyyah, seperti halnya para pemikir Islam lainnya, menyatakan bahwa pemerintah merupakan institusi yang sangat dibutuhkan.⁸ Ia memberi dua alasan dalam menetapkan negara dan kepemimpinan negara seperti apa adanya. Penekanan dari pembahasannya lebih pada karakter religius dan tujuan dari sebuah pemerintahan: "Tujuan terbesar dari negara adalah mengajak penduduknya melaksanakan kebaikan dan mencegah mereka berbuat munkar".

⁷ Khalid Ibrahim Jindan, *Teori Politik Islam: Telaah Kritis Ibnu Taymiyyah Tentang Pemerintahan*, terj. Masrohin, (Surabaya: Risalah Gusti, 1995), 46.

⁸ Euis Amalia, *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam*, edisi revisi, (Depok: Gramata Publishing, 2010), 220.

مَا أَفَاءَ اللَّهُ عَلَى رَسُولِهِ مِنْ أَهْلِ الْقُرَى فَلِلَّهِ وَلِلرَّسُولِ وَلِذِي الْقُرْبَىٰ وَالْيَتَامَىٰ وَالْمَسَاكِينِ وَابْنِ السَّبِيلِ
 كَيْ لَا يَكُونَ دُولَةً بَيْنَ الْأَغْنِيَاءِ مِنْكُمْ ۚ وَمَا آتَاكُمُ الرَّسُولُ فَخُذُوهُ وَمَا نَهَاكُمْ عَنْهُ فَانْتَهُوا ۚ وَاتَّقُوا
 اللَّهَ ۚ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ

Artinya: “Apa saja harta rampasan (*fai*) yang diberikan Allah kepada Rasul-Nya (dari harta benda) yang berasal dari penduduk kota-kota maka adalah untuk Allah, untuk Rasul, kaum kerabat, anak-anak yatim, orang-orang miskin dan orang-orang yang dalam perjalanan, supaya harta itu jangan beredar di antara orang-orang kaya saja di antara kamu. Apa yang diberikan Rasul kepadamu, maka terimalah. Dan apa yang dilarangnya bagimu, maka tinggalkanlah. Dan bertakwalah kepada Allah. Sesungguhnya Allah amat keras hukumannya”. (QS. Al-Hasyr ayat: 7)

Pada masa nabi hingga masa Khulafā Rāshidīn selama kekhalifahan, negara-negara seperti Syiria, Palestina, Mesir, Iraq dan Persia ditaklukan, dan dijuluki *saint paul of Islam* oleh negara-negara barat.¹⁷ Yang kemudian dikembangkan oleh para ulama setelahnya hal ini sangat relevan sebagaimana pengelolaan keuangan publik dalam Islam dipraktikkan. Harta rampasan perang (*ghanīmah*) menjadi sumber utama keuangan negara pada masa nubuwwah, yang diserahkan kepada pemerintah sebesar seperlima (*khūmūs*)¹⁸ dari total perolehan tiap individu. Sumber lain dari keuangan negara pada masa Rasul adalah infak,¹⁹ *jizyah*,²⁰ *kharaj*,²¹ dan *'ushr*.²² Selama masa Rasul zakat dan *'ushr* adalah pendapatan paling penting.²³

¹⁷ Muḥammad Husain Haekal, *Umar Bin Khattab*, (Jakarta: PT. Pustaka Litera Antar Nusa, 2009), 8.

¹⁸ Abdul Qadim Zallum, *Sistem Keuangan Negara Khilafah*, Cet I, (Jakarta: Zallum Press 2009), 50.

¹⁹ Semua sedekah termasuk dalam infaq secara substansi, sedangkan sedekah yang wajib disebut zakat.

²⁰ Pajak yang dibayar oleh non-Muslim untuk menjamin perlindungan kehidupan di negara Islam dengan jumlah pembayaran adalah salah satu dinar per tahun.

²¹ Pajak tanah yang diambil dari non-Muslim yang jumlah pembayarannya ditentukan pemerintah berdasarkan hasil produksi.

5. Analisis komparatif kebijakan fiskal menurut Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Hāzm.

2. Batasan Masalah

Pemilihan judul pemikiran kebijakan fiskal Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Hāzm sangat beralasan, karena masyarakat Islam sendiri mempunyai penataan perekonomian dengan konsepsi berbeda, melihat dari historis peradaban Islam pada masa-masa kejayaannya, yang menguasai di bidang kedudukan wilayah, pemerintahan, dan penataan perekonomian.

Pada masa kejayaan Islam pula terlahir ulama-ulama yang menguasai di berbagai bidang, seperti ekonomi, sosial, politik maupun budaya, dalam pelaksanaan penelitian ini perlu ditentukan batasan masalahnya agar fokus dan tidak bisa pada hal-hal yang tidak memiliki relevansi. Penelitian ini terbatas pada masalah pendapat pemikiran kebijakan fiskal Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Hāzm, maka dari itu berikut batasan masalah dalam penelitian ini, antara lain:

- a. Konsep Ibnu Taymiyyah dalam tentang kebijakan fiskal.
- b. Konsep Ibnu Hāzm dalam tentang kebijakan fiskal.
- c. Analisis komparatif pandangan Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Hāzm dalam menanggapi kebijakan fiskal.

3. Penelitian yang ketiga adalah jurnal pendidikan agama Islam- Ta'lim Vol 14 No. 1 tahun 2016 oleh Wahyu Wibisana tentang "*Pendapat Ibnu Taymiyyah Tentang Keuangan Publik*". Membahas tentang pengaturan keuangan publik. Dari pemikiran besar muslim yaitu Ibnu Taymiyyah. Penelitian ini berangkat dari kaidah fiqhiyah yang menyebutkan bahwa syariah haruslah membawa mashlahat untuk umat. Dalam kaitannya dengan keuangan publik dapat terwujud dalam kebijakan seorang pemimpin yang harus berorientasi kepada kemaslahatan umat.
4. Penelitian yang keempat adalah jurnal karya Fasiha yang mana fokus penelitian ini adalah pada kebijakan fiskal "*Pemikiran Ekonomi Ibnu Taymiyyah*", al Amwāl, Vol I. No. 2 september 2016, pada penelitiannya terfokus pada pemikiran ekonomi Islam yang mempunyai peranan terhadap perkembangan di zaman modern.
5. Penelitian yang kelima adalah skripsi Ramdhan tahun 2017, mahasiswa UIN Syarif Hidayatullah program magister konsentrasi ekonomi syariah yang berjudul "*Kebijakan Publik dan Keadilan Sosial: Analisis Terhadap Kitab Al-Amwāl Karya Al-Dawūdī*". Skripsi ini didalamnya membahas tentang eksistensi keadilan sosial dalam kebijakan publik Islam dapat memakmurkan masyarakat dan memajukan tingkat perekonomian Negara. Eksistensi prinsip keadilan sosial dapat dilihat dari instrument

penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, sistematika pembahasan, dan outline.

Bab Kedua, mendeskripsikan tentang pandangan Ibnu Taymiyyah teori-teori secara luas dan relevan yang terdapat dalam buku-buku yang representatif yaitu tentang kebijakan fiskal terdiri dari biografi Ibnu Taymiyyah, guru dan murid Ibnu Taymiyyah, kitab-kitab karangan Ibnu Taymiyyah, dan pendapat Ibnu Taymiyyah tentang kebijakan fiskal.

Bab Ketiga, mendeskripsikan tentang pandangan Ibnu Ḥāzm teori-teori secara luas dan relevan yang terdapat dalam buku-buku yang representatif yaitu tentang kebijakan fiskal terdiri dari biografi Ibnu Ḥāzm, guru dan murid Ibnu Ḥāzm, kitab-kitab karangan Ibnu Ḥāzm, dan pendapat Ibnu Ḥāzm tentang kebijakan fiskal.

Bab Keempat, bab ini membahas tentang analisis komparatif persamaan dan perbedaan kebijakan fiskal ditinjau dari pemikiran Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Ḥāzm, analisis hasil penelitian dari bab kedua dan ketiga. Pada bab ini terdapat 2 subbab, yaitu: *pertama*, konsep persamaan dan perbedaan kebijakan fiskal oleh Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Ḥāzm dan yang *kedua*, analisis komparatif kebijakan fiskal oleh Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Ḥāzm.

Bab Kelima, merupakan bab terakhir di antaranya memuat penutup yang meliputi kesimpulan yaitu jawaban singkat dari rumusan masalah dan saran.

BAB II

BIOGRAFI IBNU TAYMIYYAH DAN PEMIKIRANNYA TENTANG KEBIJAKAN FISKAL

A. Biografi Ibnu Taymiyyah

1. Riwayat Hidup Ibnu Taymiyyah

Ibnu Taymiyyah adalah Ahmad bin ‘Abd Al-Ḥalīm bin ‘Abdissalām bin ‘Abdillah bin Al-Khaḍr bin Muḥammad bin Al-Khaḍr bin Ali bin ‘Abdillah bin Taymiyyah An-Namīrī Al-Harrānī Ad-Dimasyqī ‘Abu Al Abbās Taqīyuddīn Shaikh Al-Islam.²⁹

Para ahli lebih singkat menyebut nama lengkapnya dengan Taqīyuddīn ‘Abu ‘Abbās bin ‘Abd al Ḥalīm bin Abd al Salām bin Taymiyyah al Harānī al Hanbālī.³⁰ Namun orang lebih cepat mengenal namanya dengan sebutan Taqīyuddīn Ibnu Taymiyyah atau lebih populer Ibnu Taymiyyah saja. Beliau dilahirkan pada hari senin tanggal 10 Rabi’ul Awal tahun 661 H bertepatan dengan tanggal 22 Januari 1263 M di kota Harran.³¹ Yaitu daerah yang terletak ditenggara negeri Syam, tepatnya di pulau Ibnu ‘Amr antara sungai Tigris dan Eupraht.³²

²⁹ Shaikh Ahmad Farid, *60 Biografi Ulama Salaf*, terj. Masturi Irham dan Asma’i Taman (Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2006), 783.

³⁰ Khalid Ibrahim Jindan, *Teori Politik Islam: Telaah Kritis Ibnu Taymiyyah Tentang Pemerintahan Islam...*, 24.

³¹ Shaikh Ahmad Farid, *60 Biografi Ulama*, 784.

³² Abdul Azim Islahi, *Konsep si Pemikiran Ibnu Taymiyyah* (London: The Islamic Fondation, 1998 M), 89.

dengan ilmu, tidak puas dari membaca, tidak bosan mengejar dan tidak pernah berhenti meneliti.³⁶

Ibnu Taymiyyah tumbuh dalam lingkungan keluarga yang berpendidikan tinggi. Ia mulai belajar agama ketika ia masih kecil, berkat kecerdasan dan kejeniusannya Ibnu Taymiyyah yang masih berusia muda sudah dapat menghafal Al-Qur'an dan telah mampu menamatkan sejumlah mata pelajaran seperti tafsir, hadis, fiqh, matematika dan filsafat, serta berhasil menjadi yang terbaik diantara teman-teman seperguruannya.³⁷

Ibnu Taymiyyah belajar teologi Islam dan hukum Islam dari ayahnya sendiri. Disamping itu Ibnu Taymiyyah juga belajar dari ulama-ulama hadis yang terkenal. Guru Ibnu Taymiyyah berjumlah kurang lebih 200 orang, diantaranya adalah Syamsuddin al-Maqḍīsī, Aḥmad bin 'Abu bin al Khair, Ibnu 'Abi al-Ḍusr dan al-Kamāl bin Abḍul Majīd bin 'Asakir.³⁸

Di samping itu Ibnu Taymiyyah juga mempelajari hadis sendiri dengan membaca berbagai buku yang ada. Ketika berusia 17 tahun, Ibnu Taymiyyah telah diberi kepercayaan oleh gurunya Syamsuddin al-Maqḍīsī untuk mengeluarkan fatwa. Pada saat yang bersamaan, Ibnu Taymiyyah juga memulai kiprahnya sebagai seorang guru. Ketekunan Ibnu Taymiyyah dalam mempelajari ilmu yang berkaitan dengan hadis membuatnya menjadi seorang

³⁶ Shaikh Aḥmad Farid, *60 Biografi...*, 787

³⁷ Adiwarmān Azwar Karim, *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam* (Jakarta: PT.Raja Grafindo Persada, 2006), 351.

³⁸ Ibid.,

dalam perhatiannya terhadap persoalan perekonomian.⁶³ Pandangannya memberikan refleksi dari orientasi pemikirannya yang pragmatis dan memberikan dampak sangat nyata pada generasi penerusnya. Adalah Thonnas Aquinas satu dari tokoh yang tercatat banyak mengadopsi pemikiran Ibnu Taymiyyah, walaupun dalam beberapa kasus ia harus memodifikasi serta memperbaikinya sesuai dengan kebutuhan yang ada dalam rangka mensintesis dengan ajaran Nasrani.

Menurut Ibnu Taymiyyah, pemerintah hak untuk ikut campur dan membatasi kebebasan individual untuk menjaga kepentingan publik yang lebih besar.⁶⁴ Pandangan inilah yang bertolak belakang dengan prinsip *laissez-faire* yang diusung oleh Adam Smith. Di bawah ini adalah fungsi ekonomi dari negara dan berbagai kasus di mana negara berhak melakukan intervensi terhadap kepentingan dan manfaat yang lebih besar, Ibnu Taymiyyah membaginya dalam beberapa hal, yakni:

a). Mengentaskan Kemiskinan

Menurutnya, menghapuskan kemiskinan merupakan kewajiban negara. Menurut Ibnu Taymiyyah, seseorang harus hidup sejahtera dan tidak tergantung pada orang lain, sehingga mereka bisa memenuhi sejumlah kewajiban agamanya. Memberikan kewajiban

⁶³ Fahrur Ulim, *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam*, (Surabaya: UINSA Press, 2014), 159.

⁶⁴ *Ibid.*, 164.

yang sifatnya wajib dan sukarela bagi semua individu termasuk bagi anggota masyarakat yang miskin.⁶⁵

b). Regulasi Pasar

Pengawasan pasar merupakan bagian dari tanggung jawab negara. Negara memiliki kekuasaan untuk mengontrol harga atau menetapkan besarnya upah kerja demi kepentingan publik. Ibnu Taymiyyah tidak menyukai pengawasan harga yang dilakukan dalam keadaan normal. Sebab pada prinsipnya, penduduk bebas menjual barang mereka pada tingkat harga yang mereka sukai. Pengawasan harga hanya sebagai antisipasi distorsi pasar yang akan melahirkan ketidakadilan.

c). Kebijakan Moneter

Kontrol atas harga dan upah buruh, keduanya ditunjukkan untuk memelihara keadilan dan stabilitas pasar. Tetapi, kebijakan moneter bisa pula mengancam tujuan itu. Negara bertanggung jawab untuk mengontrol ekspansi mata uang dan untuk mengawasi penurunan nilai uang, yang kedua pokok ini bisa mengakibatkan ketidakstabilan ekonomi.

d). Perencanaan Ekonomi

⁶⁵ Taqīyuddīn An-Nabani, *Sistem Ekonomi Islam*, (Bogor: Al-Azhar Press, 2009), 4.

bahasan kali ini, hanya mengedepankan aspek ekonomi saja, yang dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Pernikiran Ibnu Taymiyyah yang pertama membahas masalah harga yang adil, yang oleh beliau dikelompokkan menjadi dua terma, yakni kompensasi yang setara (*ʿIwad al-mithl*) dan harga yang setara (*thaman al-mithl*).
2. Persoalan tentang mekanisme pasar, Ibnu Taymiyyah memiliki pandangan yang jernih bagaimana dalam sebuah pasar bebas, harga dipertimbangkan oleh kekuatan penawaran dan permintaan.
3. Pasar dalam Islam adalah elemen yang tidak bekerja sendiri sehingga ia menjadi satu dengan individu, masyarakat, dan negara. Islam mengakui mekanisme pasar dengan syarat berjalan fair, wajar, suka sama suka dan tidak ada distorsi. Namun, dapat disadari bahwa mekanisme pasar tidak selamanya berjalan sempurna, seringkali terjadi distorsi. Untuk itu Islam memandang penting pembentukan lembaga pengawas (institusi hisbah).
4. Terakhir, mengenai hak milik, beliau mengelompokkannya menjadi tiga bagian: Hak milik pribadi, kelompok (sosial) dan negara, yang ketiganya memiliki definisi dan hak yang berbeda-beda.

BAB III

BIOGRAFI IBNU ḤĀZM DAN PEMIKIRANNYA TENTANG KEBIJAKAN FISKAL

A. Biografi Ibnu Ḥāzm

1. Riwayat Hidup Ibnu Ḥāzm

Ibnu Ḥāzm adalah seorang tokoh besar intelektual muslim Spanyol yang produktif dan jenius. Ia seorang ulama dari madzhab *Zāhirī* yang sangat terkenal pemikirannya. Ibnu Ḥāzm adalah pengembang madzhab *zāhirī*, bahkan dipandang sebagai pendiri kedua setelah Daud ad-*zāhirī*.⁶⁷ Ibnu Ḥāzm adalah ulama yang mengeluarkan suatu hukum berpatokan terhadap dalil Al-Qur'an maupun al-Hadis secara tekstual. Nama lengkap Ibnu Ḥāzm adalah Ali bin Aḥmad bin Sa'id bin Ḥāzm bin Ghalib bin Shalih bin 'Abu Sufyan bin Yazid (budak Yazid bin Abi Sufyan bin Harb Al-Umawi).

Ibnu Ḥāzm di lahirkan di Cordova, tepatnya di istana ayahnya yang saat itu menjabat sebagai menteri, pada malam rabu akhir Ramadhan tahun 384 Hijriyah yang bertepatan dengan tanggal 7 November 994 Masehi.⁶⁸ Sedangkan julukannya seperti tercantum dalam *al-faṣḥl* dan beberapa karyanya, adalah 'Abu Muḥammad, namun Ibnu Taymiyyah lebih dikenal dengan sebutan Ibnu Ḥāzm. Nasabnya seperti yang disebut oleh Ibnu Khalikan dan beberapa ahli sejarah, semisal Al-Maqqārī, Ad-Dzāhabī, Al-

⁶⁷ Abdul Aziz Dahlan, *Esiklopedi Islam*, Jilid II, Cet. I, (Jakarta: Ictiar Baru Van Hoeve, 1996), 608.

⁶⁸ Masturi Irham dan Asmu'i Tamam, *60 Biografi Ulama Salaf*, (Jakarta: Pustaka al-Kautsar, 2006), 664.

Ḥumaidī, dan Ibnu ‘Imad menunjukkan bahwa ia merupakan keluarga yang berasal dari Persia, karena kakeknya yang pertama masuk Islam, Yazid adalah budak Yazid bin Abi Sufyan, saudara Muawiyah bin Abi Sufyan, yang masuk Islam pada hari penaklukan (al-fath) dan diangkat oleh ‘Abu Bakar sebagai pemimpin pasukan pertama yang berangkat untuk menaklukan negeri Syam.⁶⁹

Ayahnya adalah seorang yang bernama Aḥmad Ibnu Sa’id, seorang menteri pada masa pemerintahan al-Manṣur dan putranya, al-Muẓaffar. Sebagai anak pembesar, Ibnu Ḥāzm mendapatkan pendidikan dan pengajaran yang baik. Pada masa kecilnya Ibnu Ḥāzm dibimbing dan diasuh oleh guruguru yang mengajarkan Al-Qur’an.⁷⁰

Ibnu Ḥāzm berasal dari keluarga elit-aristokrat yang pernah menempuh jalur politik dalam menggapai kejayaan Islam, bahkan keluarga Ibnu Ḥāzm mempunyai andil dalam pendirian dinasti Umayyah di Spanyol, dimana Khālāf, salah seorang kakeknya dulu menyertai keluarga Bani Umayyah waktu pertama kali datang ke Spanyol. Setelah Bani Umayyah berhasil mendirikan daulah Bani Umayyah di Spanyol, keluarga Khālāf akhirnya berdomisili di Manta Lisyam. Ayah Ibnu Ḥāzm bernama Aḥmad , yang pernah menduduki posisi wazir pada masa pemerintahan Al-Manṣur,

⁶⁹ Mahmud Ali Himayah, *Ibnu Ḥāzm, Biografi, Karya, dan Kajiannya tentang Agama - Agama*, (Jakarta: PT. Lentera Basritama, 2001), 55-56.

⁷⁰ Hasbi Asshiddieqy, *Pokok - Pokok Pegangan Imam Madzhab*, (Semarang: Pustaka Rizki Putra, 1997), 545.

sedangkan Ibnu Ḥāzm sendiri pernah menduduki jabatan yang sama di masa pemerintahan Al-Murtaḍhā ‘Abdurrahman bin Muḥammad (Abdurrahman IV), Al-Mustadẓar (Abdurrahman V), dan Hisyam Al-Mu’tad Billah.⁷¹

Pada akhir hayatnya, Ibnu Ḥāzm menghabiskan waktu di desanya, Mint Lisyim. Di sana beliau menyebarkan ajarannya kepada orang-orang yang datang kepadanya dari daerah pedalaman. Ibnu Ḥāzm mengajarkan ilmu hadis dan Fiqih, serta beliau selalu berdiskusi dengan mereka. Pada hari minggu malam senin tanggal 28 Sya’ban 465 Hijriyah bertepatan pada tanggal 15 Januari 1064 Masehi Ibnu Ḥāzm meninggal dunia setelah memenuhi hidupnya dengan produktifitas ilmu. Ibnu Ḥāzm wafat pada usia 72 tahun.⁷²

2. Latar Belakang Pendidikan Ibnu Ḥāzm

Sebagai anak seorang *wazīr*, masa kecilnya mendapat pendidikan yang baik dari para pengasuhnya. Setelah menginjak dewasa Ibnu Ḥāzm mulai belajar menghafal Al-Qur’an yang dipercayakan kepada ‘Abu al-Husain al-Fārisī, yang terkenal saleh, zahid dan tidak beristri. Al-Fārisī yang mengarahkannya sehingga didikannya tersebut sangat terkesan dan membekas pada diri Ibnu Ḥāzm.⁷³

⁷¹ Muḥammad Iqbal, *100 Tokoh Islam Terhebat dalam Sejarah...*, 109.

⁷² Masturi Irham, Asmui Taman, *60 Biografi Ulama ...*, 667

⁷³ Hasbi ash-Shiddiqy, *Pokok - Pokok Pegangan...*, 556.

Pada masa itu suasana keilmuan sangat mendukung kemajuan intelektualitas Ibnu Ḥāzm. Karena ini Cordova sebagai ibu Kota Spanyol telah berkembang menjadi kota administrasi dan pusat perkembangan ilmu pengetahuan dengan adanya perpustakaan dan Universitas Cordova. Sementara Toledo menjadi pusat penerjemahan karya-karya Yunani seperti filsafat, ilmu kedokteran, ilmu pasti, ilmu alam dan matematika.

Dengan demikian, kondisi ini yang memberi peluang kepadanya untuk menambah ilmu pengetahuannya. Ibnu Ḥāzm berguru kepada banyak ulama dari berbagai disiplin ilmu dan madzhab. Berbagai ilmu keIslaman dikuasainya karena adalah ulama yang cerdas, kuat hafalannya dan mempunyai kemauan yang keras dalam mencari ilmu.

3. Aktivitas Politik Ibnu Ḥāzm

Sejarah hidup Ibnu Ḥāzm (384-456) Aktivitas sosial politik pada masa Ibnu Ḥāzm dianggap sebagai puncak krisis yang paling tragis dalam peradaban Islam di Spanyol, di mana pada saat itu peradaban Islam mengalami masa transisi dengan gejolak politik dan banyaknya pemberontakan yang terjadi dalam tubuh pemerintah Bani Umayyah, yang berimbas pada perubahan bentuk pemerintahan dari kekhalifahan Bani Umayyah menjadi fragmen atau kerajaan-kerajaan kecil di kawasan Andalusia yang oleh Raghīb Sirjani dipaparkan bahwa fragmen-fragmen

Perpindahan madzhab yang dilakukan oleh Ibnu Hāzm tidaklah semata-mata tanpa pertimbangan yang matang, karena sebelumnya Ibnu Hāzm telah membaca kitab-kitab besar yang tersimpan dalam perpustakaan besar di Andalusia, dan juga telah berguru ke berbagai ulama madzhab yang berdiam hampir di seluruh Andalusia dan sekitarnya, sedangkan diantara guru-guru Ibnu Hāzm yang namanya tercatat adalah:⁸¹

1. Aḥmad Ibnu Jasūr (bidang Hadis)
2. ‘Abdul Qasim Ibnu Abdul ar-Raḥmān al-Azdī,
3. ‘Abdullah Ibnu Dakhūl, dan
4. ‘Abdullah al-Azdi al-Faḍlī (Hakim di Valencia).

Sedangkan guru-guru Ibnu Hāzm sebagaimana yang dijelaskan Shaikh Aḥmad Farid bahwa pada tahun 400 H dan setelahnya, Ibnu Hāzm berguru kepada sejumlah ulama, diantaranya adalah:⁸²

1. Yaḥya bin Mas’ud bin Wajh Al-jannah, murid Qasim bin Uṣbuq. Menurutnnya, Yaḥya bin Mas’ud adalah gurunya yang tertinggi,
2. ‘Abu Umar bin Muḥammad Al-Jasūr,
3. Yūnus bin ‘Abdillah bin Mūghis Al-Qādhi,
4. Muḥammad bin Sāid bin Banāt,
5. ‘Abdullah bin Rabi’ at-Tamimī,

⁸¹ Ibid.,

⁸² Shaikh Akhmad farid, *60 Biografi Ulama Salaf*, Min A’lam As-salaf, terj. Masturi Irham dan Asmu’i Taman, (Jakarta Timur: Pustaka Al-Kautsar, 2006), 673.

- a. *Al-Ihkam Fī Uṣūl Al-Aḥkām* (8 jilid), kitab ini memuat Uṣūl fikih madzhab ad-Dzāhirī menampilkan juga pendapat para ulama diluar madzhab ad-Dzāhirī sebagai perbandingan.
- b. *Al-Mūḥallā* (13 jilid) buku fikih yang disusun dengan menggunakan metode perbandingan, penjelasan luas, baik dengan argumen, Al-Qur'an, Hadis dan *Ijma'*.
- c. *Ibtāl Al-Qiyās*, kitab ini berisi tentang pemikiran dan berbagai argumentasi dalam menolak kehujahan qiyās.
- d. *Tauqal-Ḥamāmah*, yaitu karya autobiografi Ibnu Ḥāzm yang meliputi perkembangan pendidikan dan pemikirannya, ditulis pada tahun 418 H.
- e. *Nūqat Al-Arūs fī Tawariḥ Al-Khulāfa* : yang mengungkapkan para khalifah di Timur dan Spanyol.
- f. *Al-Fasl fī Al-Milal wā Al Ahwa Waan Nihal*, yang berisi teologi yang disajikan dalam metode perbandingan agama dan sekte-sekte dalam Islam.
- g. *Al-Abtal*, kitab ini berisi pemaparan Ibnu Ḥāzm mengenai argument rgumen madzhab az-ḡahīrī.
- h. *Al-Talkhis wā at-Talkhis*, kitab ini berisi tentang pembahasan rasional masalah-masalah yang tidak disinggung oleh Al-Qur'an dan Sunnah.

terhadap mereka jika zakat dan harta kaum muslimin (*bait al-māl*) tidak cukup untuk mengatasinya. Orang fakir miskin itu harus diberi makanan dari bahan makanan semestinya, pakaian untuk musim dingin dan musim panas yang layak, dan tempat tinggal yang dapat melindungi mereka dari hujan, panas matahari, dan pandangan orang-orang yang lalu-lalang”.⁹⁰ ”.

Ibnu Ḥāzm mendasarkan pandangannya tersebut pada firman Allah

Swi:

وَأْتِ ذَا الْقُرْبَىٰ حَقَّهُ وَالْمِسْكِينَ وَابْنَ السَّبِيلِ وَلَا تُبَذِّرْ تَبْذِيرًا

Artinya: ”Dan berikanlah kepada keluarga-keluarga yang dekat akan haknya, kepada orang miskin dan orang yang dalam perjalanan dan janganlah kamu menghambur-hamburkan (hartamu) secara boros”. (QS. al-Isra: 26)

وَاعْبُدُوا اللَّهَ وَلَا تُشْرِكُوا بِهِ شَيْئًا ۗ وَبِالْوَالِدَيْنِ إِحْسَانًا وَبِذِي الْقُرْبَىٰ وَالْيَتَامَىٰ وَالْمَسَاكِينِ وَالْجَارِ ذِي الْقُرْبَىٰ وَالْجَارِ الْجُنُبِ وَالصَّاحِبِ بِالْجَنبِ وَابْنِ السَّبِيلِ وَمَا مَلَكَتْ أَيْمَانُكُمْ ۗ إِنَّ اللَّهَ لَا يُحِبُّ مَن كَانَ مُخْتَالًا فَخُورًا

Artinya: “Sembahlah Allah dan janganlah kamu mempersekutukan-Nya dengan sesuatupun. dan berbuat baiklah kepada dua orang ibu-bapa, karib-kerabat, anak-anak yatim, orang-orang miskin, tetangga yang dekat dan tetangga yang jauh, dan teman sejawat, ibnu sabil dan hamba sahayamu. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang sombong dan membangga-banggakan diri”. (QS. an-Nisa: 36)

مَا سَأَلَكُمْ فِي سَقَرٍ قَالُوا لَمْ نَكُ مِنَ الْمُصَلِّينَ وَمَلَمْ نَكُ نُطْعِمِ الْمِسْكِينَ

Artinya: "Apakah yang memasukkan kamu ke dalam Saqar (neraka)? Mereka menjawab: "Kami dahulu tidak termasuk orang-orang

⁹⁰ Ibnu Ḥāzm, *Risalah al-Naql al-Arus fi Tawarikh al-Khulafa*, jilid IV (Beirut: Muassasat al-Arabiyyah, 1987), 281.

Besarnya nilai pajak pada umumnya adalah sebesar $\frac{1}{6}$ atau $\frac{1}{3}$ sesuai dengan kualitas tanah. Praktik pengumpulan zakat sejenis ini telah dilakukan oleh para amir (gubernur) masa Dinasti Bani Umayyah dan terus berlanjut pada masa setelahnya dengan nilai yang sepadan ataupun dengan uang tunai. Pajak tanah dikumpul dengan nilai yang sepadan dilakukan pada periode Hakam I sejumlah 4700 mud gandum dan 7.747 mud berlay. Ali Ibnu Mahmud (1009-1018 M) mewajibkan orang membayar pajak tanah dalam bentuk uang tunai sebesar 6 dinar untuk 1 mud gandum dan 3 dinar untuk 1 mud berlay. Untuk orang muslim, diwajibkan membayar zakat 2,5% dari kekayaannya dan seseorang yang baru masuk Islam berkewajiban membayar *jizyah* secara bervariasi dari 12-48 dirham setahun. Saat itu, terdapat kantor-kantor pajak di kota besar dan kecil, pusat perdagangan dan pelabuhan. Idris menyatakan bahwa terdapat kantor pajak di Lorca dan Himyari. Senjata, kuda perang, buku-buku, dan alat-alat perkawinan bebas bea impor.

Setelah dikurangi pengeluaran administrasi lokal, sisa pajak disimpan di kantor lokal. Dari sana, dialihkan ke kantor pusat di Kordova yang mengawasi seluruh kantor kas daerah dan menutupi kekurangan pada provinsi lain yang mengalami defisit.

Pajak-pajak juga dikumpulkan dari *musthklas* (tanah kerajaan) yang diserahkan langsung ke *bait al-māl al-khas* (kas kerajaan) untuk biaya pribadi raja. Pajak-pajak tanah kerajaan dikumpulkan di provinsi yang memiliki

يَسْتَحِقُّونَ إِلَّا مَا فَضَّلَ عَنِ الْمَصَالِحِ الْعَامَّةِ وَلَوْ قَدَرَانَهُ لَمْ يَصْلُحْ لَهُمْ مِنَ الزَّكَاةِ مَا يَكْفِيهِمْ، وَأَمْوَالُ
الْبَيْتِ الْمَالِ مُسْتَعْوَفَةٌ بِالْمَصَالِحِ الْعَامَّةِ، كَانَ إِعْطَاءُ الْعَجِزِ مِنْهُمْ عَنِ الْكَسْبِ فَرْضًا عَلَى الْكِفَايَةِ. فَعَلَى
الْمُسْلِمِينَ جَمِيعًا أَنْ يُطْعِمُوا الْجَائِعَ، وَيَكْسُوا الْعَارِيَ، ذَلِكَ مِنَ الْمَالِ الْمَشْتَرِكِ الْفَضْلِ عَنِ الْمَصَالِحِ
الْعَامَّةِ الَّتِي لَا بُدَّ مِنْهَا

Artinya: "Sesungguhnya harta dari *baitul māl* terdapat perbedaan mengenai golongan-golongan yang berhak atau dikategorikan sebagai penerima di antaranya para fakir. wajib bagi pemimpin menentukan bagian-bagian mereka atau kebutuhan mereka dari *baitul māl* yang tidak mengenai sasaran berdasarkan kesepakatan, tetapi mereka berhak mendapatkan hak dari zakat harta tanpa ada keraguan. Adapun mengenai *fai*' dan kemaslahatan maka mereka tidak mendapatkan kecuali sesuatu satu kelebihan dari kemaslahatan-kemaslahatan umum. Walaupun telah ditentukan bahwasanya tidak memberikan kebaikan bagi mereka dari zakat-zakat yang cukup dari mereka. Kemudian harta *baitul māl* diberikan untuk kemaslahatan umum seperti memberikan kaum duafa (seseorang yang penghasilannya tidak mencukupi kebutuhan). Wajib bagi umat muslim secara keseluruhan agar memberikan makan orang yang lapar, memberikan pakaian, serta tidak memanggil mereka sebagai orang yang kekurangan. Dan wajib bagi pemimpin untuk mendistribusikan harta dari *baitul māl* yang bersumber dari harta yang bercampurnya kelebihan dari kemaslahatan umum yang mana pasti darinya. Adapun bagi seseorang mendapatkan dari kemaslahatan umum secara kesepakatan umat muslim ia telah mengambil sesuai kebutuhannya."¹⁰⁶

Sebelum Ibnu Taymyyah, belum pernah ada pemikir muslim yang berpendapat demikian kecuali Ibnu Hāzm (wafat 1064 M), yang mengatakan "tugas orang-orang kaya setiap negeri adalah untuk menolong orang-orang miskin dan untuk itu penguasa berkewajiban memaksa para orang kaya itu untuk melakukan hal tersebut, terutama jika zakat dan sektor penerimaan lainnya tidak memadai"

¹⁰⁶ Ibnu Taymyyah, *Majmu' Fatāwa Shaikh al-Islam*, Jilid XXVIII (Mesir: Dairul Wafa', 1425 H), 314-315.

cukup, baik swasta maupun pemerintah, maka pengobatannya ialah dengan meningkatkan rasio tabungan inkremental, kecenderungan marginal menabung melalui keuangan negara, pajak, dan pinjaman wajib.

- b. Untuk mendorong investasi optimal secara sosial. Kebijakan fiskal harus mendorong arus investasi ke jalur-jalur yang dianggap diinginkan masyarakat. Ini berkaitan dengan pola optimum investasi dan menjadi tanggung jawab dari negara untuk mendorong investasi pada *overhead* sosial dan ekonomi. Seperti investasi di bidang transpor, perhubungan, pengembangan tenaga dan sungai, konservasi lahan untuk *overhead* ekonomi. Sedang investasi di bidang pendidikan, kesehatan masyarakat dan fasilitas latihan teknik untuk *overhead* sosial. Kedua kategori investasi ini menghasilkan ekonomi eksternal. Keduanya cenderung memperluas pasar, meningkatkan produktivitas dan mengurangi biaya produksi.
- c. Untuk meningkatkan kesempatan kerja. Kebijakan fiskal harus ditujukan untuk meningkatkan kesempatan kerja dan mengurangi pengangguran atau setengah pengangguran.
- d. Untuk meningkatkan stabilitas ekonomi di tengah ketidakstabilan Internasional. Kebijakan fiskal harus meningkatkan usaha mempertahankan stabilitas ekonomi menghadapi fluktuasi siklus

internasional jangka pendek. Negara terbelakang sangat rentan terhadap pengaruh siklus internasional karena sifat perekonomiannya sendiri. Negara terbelakang terutama mengekspor produk primer dan mengimpor barang modal. Dalam hal terjadi kemerosotan harga produk pertambangan dan pertanian di pasar dunia, *terms of trade* menjadi buruk, pendapatan devisa merosot dan pendapatan nasional jatuh. Karena sifat elastisitas penawaran produk pertambangan dan pertanian negara terbelakang tidak akan dapat mengambil manfaat dari meningkatnya ekspor ketika harga-harganya menurun. Begitu juga, ia tidak akan dapat memetik manfaat dari boom di pasar dunia, jika perbaikan dalam *terms of trade* tidak dibarengi dengan kenaikan dalam output dan lapangan kerja. Sebaliknya, peningkatan pendapatan ekspor dibelanjakan pada konsumsi mewah, perumahan, spekulasi, dan lain-lain. Peningkatan ini juga menyebabkan tekanan inflasioner dalam perekonomian tersebut.

- e. Untuk menanggulangi inflasi kebijakan fiskal harus pula bertujuan untuk menanggulangi tendensi inflasi yang melekat pada perekonomian sedang berkembang. Dalam perekonomian semacam itu, selalu terdapat ketidakseimbangan antara permintaan dan penawaran sumber-sumber riil. Dengan bertambahnya injeksi daya beli ke dalam perekonomian tersebut, permintaan meningkat tetapi penawaran relatif tetap *inelastis* karena kekakuan struktural, ketidaksempurnaan pasar dan yang

menghambat penawaran barang-barang penting. Ini menyebabkan kenaikan harga yang *inflasioner*. Meningkatkan permintaan akan upah di dalam sektor perekonomian yang terorganisasi yang pada gilirannya akan mendorong naik biaya dan dengan demikian mendorong lebih jauh kenaikan harga. Tekanan inflasi akan tetap masih lebih tinggi jika investasi yang besar dicurahkan pada industri barang modal dengan mengabaikan sektor barang konsumsi.

- f. Untuk meningkatkan dan mendistribusikan pendapatan nasional. Terakhir, kebijaksanaan fiskal harus meningkatkan pendapatan nasional dan mendistribusikan kembali pendapatan nasional itu begitu rupa sehingga ketimpangan ekstrem dalam pendapatan dan kesejahteraan di dalam perekonomian dapat berkurang. Pentingnya meniadakan ketimpangan pendapatan dan kesejahteraan ini hampir tak dapat dikatakan. Jurang perbedaan pendapatan dan kesejahteraan yang sangat ekstrem menciptakan perpecahan sosial yang menjurus kepada ketidakstabilan politik dan ekonomi, dan menghalangi pembangunan ekonomi. Di pihak lain, segelintir orang kaya bergelimang dalam kemakmuran dan menyalahgunakan pendapatannya untuk konsumsi mewah, perumahan, emas, mata uang asing, spekulasi dan sebagainya, sementara sebagian besar masyarakat merintih dalam kemiskinan dan kesengsaraan yang mencekam. Tujuan kebijaksanaan fiskal adalah

Keuangan Publik merupakan bagian dari ekonomi makro yang tujuannya untuk mewujudkan kesejahteraan manusia (falah).¹¹⁸ Falah merupakan tujuan dari *maqāsid aṣ-ṣhari'ah* dalam bidang ekonomi. Kata falah yang mempunyai makna kesuksesan, kemuliaan atau kemenangan sebagai keberuntungan jangka panjang dunia dan akhirat. Sehingga tidak hanya memandang aspek material namun lebih ditekankan pada aspek spiritual. Dalam konteks dunia, falah merupakan konsep multidimensi yang memiliki implikasi pada aspek perilaku individual/mikro maupun perilaku kolektif/makro.

Pendapat Ibnu Taymiyyah dan Ibnu Ḥāzm saling beriringan untuk menjawab kebijakan sosial, ekonomi dan politik pada masanya. Aktivitas ekonomi dan pengembangan biaya sosial atau infrastruktur. Hal ini, akan memakan biaya yang tinggi, dan negara memiliki kewajiban menanggungnya, sehingga administrasi yang baik sangat dibutuhkan.¹¹⁹ Demi merealisasikan tujuan yang akan dicapai dalam perencanaan ekonomi, suatu negara membutuhkan dibentuknya institusi yang baik guna mengawasi lajunya pertumbuhan ekonomi negara tersebut.

¹¹⁸ Minami, *Falsifikasi Kebijakan Fiskal di Indonesia Perspektif Islam*, . . . 59.

¹¹⁹ Euis Amalia, *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam*, edisi revisi, . . . 223.

- Fakhruddin. *Fiqh dan Manajemen Zakat di Indonesia*. Yogyakarta: UIN-Malang Press, 2008.
- Firdaus A.N. *Pedoman Islam Bernegara*, Terj. Buah Karya Ibnu Taymiyyah .Jakarta: Bulan Bintang, 1977.
- Fuad, Noor. *Dasar-Dasar Keuangan Publik*. Jakarta: BPPK, 2010.
- Gusfahmi. *Pajak Menurut Syariah*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2007.
- Gusfahmi. *Pajak Menurut Syariah*. Jakarta: Rajawali Pers. 2011.
- Himayah, Mahmud Ali. *Ibnu Hāzm, Biografi, Karya, dan Kajiannya Tentang Agama – Agama*. Jakarta: PT. Lentera Basritama, 2001.
- Hāzm, Ibnu. *Risalah Al-Naql Al-Arus Fi Tawarikh Al-Khulafa*, Jilid IV. Beirut: Muassasat Al-Arabiyyah, 1987.
- Hāzm, Ibnu. *al-Muhālla*, Jilid VI. Mesir : Idaratu Al-Thabat Al-Muniriyat, 1349 H.
- Husain Haekal, Muḥammad. *Umar Bin Khattab*. Jakarta: PT. Pustaka Litera Antar Nusa, 2009.
- Iqbal, Muḥammad. *100 Tokoh Terhebat dalam Sejarah Islam*. Jakarta: Inti Media, 2003.
- Irham, Masturi dan Asmu'i Tamam. *60 Biografi Ulama Salaf*. Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2006.
- Islahi, Abdul Azim. *Konsepsi Pemikiran Ibnu Taymiyyah*, Cet I. London: The Islamic Fondation, 1998.
- Ishlahi. 1997. *Konsep Ekonomi Ibnu Taymiyyah*, Terj. Anshari Thayib. Surabaya: PT. Bina Ilmu.
- Jhingan. *Ekonomi Pembangunan dan Perencanaan*. Jakarta: Rajawali Pers, 2012.
- Jindan, Khalid Ibrahim. *Teori Politik Islam : Telaah Kritis Ibnu Taymiyyah Tentang Pemerintahan Islam*, Terj. Masrinin. Jakarta: Risalah Gusti, 1995.
- Karim, Adiwarmarman Azwar. *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2006.
- Karim, Adiwarmarman Azwar. *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2008.
- Khalaf, Abd Al-Wahhab. *Al-Siyasah Al-Syar'iyyah*. Al-Munirah: Matba'ah Al-Taqaddum, 1977.

- Khan, Qamaruddin. *Pemikiran Politik Ibnu Taymiyyah*. Bandung: Pustaka, 1995.
- Lilik, Rahmawati. Kebijakan Fiskal dalam Islam, *Jurnal Al-Qanun* Vol. 11 No. 2, Desember 2008.
- Majid. *Pemikiran Islam 'Abu Yusuf: Relevansinya dengan Ekonomi Kekinian*. Yogyakarta: PSEI-STIS Yogyakarta, 2003.
- Mansur, Ahmad . Kebijakan Fiskal dan Implikasinya Terhadap Pembangunan Ekonom: Kajian Konseptual dan Teoritis dalam Perspektif Ekonomi Islam. *el-Qist*. Vol. 02, No. 01, April 2012.
- Minami, Falsifikasi *Kebijakan Fiskal di Indonesia Perspektif Islam*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2014.
- M Suparmoko. *Keuangan Negara dalam Teori dan Praktik*, Cet. VII. Yogyakarta: BPFE-Yogyakarta, 1997.
- Moloeng, Lexy J. *Metodologi Penelitian Kualitatif*, Cet XXVI. Jakarta: Remaja Rosdakarya, 2009.
- M. Sadeq, Abdul Hasan dan Aidit, Ghazali. *Reading In Islamic Economic Thought*. Malaysia: Longman, 1992
- Muhammad. *Kebijakan Moneter dan Fiskal dalam Ekonomi Islam*. Jakarta: Salemba Empat, 2002.
- Muhammad. *Kebijakan Moneter dan Fiskal dalam Ekonomi Islam*. Jakarta: Salemba Empat, 2009.
- Nazara, Suahasil. *Tinjauan Ekonomi, Keuangan, dan Fiskal: Melaju di Tengah Gejolak Global*. Jakarta: Badan Kebijakan Fiskal, 2019.
- P3EI Fakultas Ekonomi UII, *Pengelolaan Zakat yang Efektif: Konsep dan Praktik Di Berbagai Negara Seri Ekonomi dan Keuangan Syariah*. Jakarta: Departemen Ekonomi dan Keuangan Syariah - Bank Indonesia, 2016.
- Pusat Pengkajian dan Pengembangan Ekonomi Islam "P3EI". *Ekonomi Islam*. Jakarta: PT. Raja Grafindo, 2008.
- Qardlawi, Yusuf. *Hukum Zakat*. Jakarta: Pustaka Litera Inter Nusa, 1997.
- Resmi, Siti. *Perpajakan Teori dan Kasus*, edisi IV. Jakarta: Salemba Empat, 2008.

- Saleh, Faisal. *Ibnu Taymiyyah Pembaharuan Salafi Dan Dakwah Reformasi*, Terj. Shaikh Said Abdul Azhim. Jakarta: Pustaka Al-Kautsar, 2005.
- Saprida, *Fikih Zakat Sodaqoh dan Wakaf*. Palembang: Noer Fikri Offset, 2015.
- Sjadzali, Munawir. *Islam dan Tata Negara : Ajaran, Sejarah dan Pemikiran*. Jakarta: UI Press, 1990.
- Sjadzali, Munawir. *Islam dan Tata Negara: Ajaran, Sejarah dan Pemikiran*. Jakarta: UI-Press, 1993.
- Sungkono, Bambang. *Metodologi Penelitian Hukum*. Jakarta: Raja Grafindo, 1997.
- Taymiyyah, Ibnu. *Majmu' Fatāwa Shaikh al-Islam*, Jilid XXVIII. Mesir: Dairul Wafa', 1425 H.
- Tantang, M. Amin. *Menyusun Rencana Penelitian*. Jakarta: Rajawali, 1990.
- Ulim, Fahrur. *Sejarah Pemikiran Ekonomi Islam*. Surabaya: Uinsa Press, 2014.
- Zallum, Abdul Qadim. *Sistem Keuangan Negara Khilafah*. Jakarta: Zallum Press 2009.